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ATA DA 98ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO 1 

CONSELHO ESTADUAL DE MEIO 2 

AMBIENTE - CEMAAM, realizada no dia 15 3 

de setembro de 2023. 4 

 5 

Aos QUINZE dias do mês de setembro de dois mil e vinte e três, foi realizada a 6 

Nonagésima Oitava Reunião Ordinária do Conselho Estadual de Meio Ambiente - 7 

CEMAAM, de forma híbrida, no auditório da Secretaria de Estado de meio Ambiente – 8 

SEMA e sala virtual na plataforma TEAMS, com início às 9h30, onde foi discutida a 9 

seguinte pauta: 1 – Abertura da reunião pelo Presidente do CEMAAM; 2 – Leitura e 10 

aprovação da ATA da 97ª Reunião Ordinária, ocorrida em 18 de agosto de 2023; 3 – 11 

Apresentação do Instituto de Proteção Ambiental do Amazonas – IPAAM, sobre os 12 

procedimentos administrativos processuais, critérios para aplicação de multa ambiental e 13 

dosimetria; 4- Análise e deliberação dos processos de auto de infração N° 14 

01.01.030201.003043.2018, 01.01.030201.003042.2018 e 01.01.030201.003041.2018, 15 

interessado; EDNELSON M. MENEZES, encaminhados ao CEMAAM para análise dos 16 

conselheiros; 5– Informes da Secretaria Executiva do CEMAAM; 6 - O que houver. 17 

Estiveram presentes os seguintes Conselheiros: Luzia Raquel Queiroz R. Said 18 

(SEMA), Luciano Maciel (CNS), Israel Wilter Dourado Cabral (CRBio-06), Marciclei Pinto 19 

da Silva (FETAGRIAM), Adenilde Pinto de Almeida (GTA), Evandro Batista (IAAN), 20 

Fernanda Charbel Clemente de Melo (IBAMA), Izaias Miranda Junior (FMF), José Sandro 21 

Mota e Edmar Lopes Magalhães (SEDECTI) e Francimar de Araújo Mamed (UFAM). 22 

Participaram virtualmente, os seguintes conselheiros: Andreia Bastos da Silva 23 

(ALEAM COMAPA), Luana Maria Santos Goncalves (SEMMAS), Delna Maria Correa 24 

Macedo Brasil (AENAMBAM), Renée Fagundes Veiga (FIEAM), Sheron Torres Macedo 25 

(SEPROR), Juan Mario Guzman Daza (FAEA), Luiz Antonio de Araújo Cruz (EMBRAPA), 26 

Marcus Biazatti (IDESAM), Henrique Gealh (ALEAM CPAMA), Carlos Roberto Bueno 27 

(FAS), Rosa Maria Nascimento dos Santos (UEA), Emanuelle de Souza e Silva (IPAAM), 28 
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Rubens Bentes da Silva (CREA-AM), Ana Cristina Ramos de Oliveira (FVA), Ronaldo 29 

Pereira Santos (INCRA), Janeth Fernandes da Silva (AENAMBAM). Assessoria: Glauce 30 

Ma. Tavares Monteiro (ASSCOL/SEMA). Equipe de apoio: Juliane Gama de Souza 31 

(ASSCOL/SEMA), Cauã Botelho de Andrade Beleza (ASSCOL/SEMA) e Nayana 32 

Rodriguês (ASSCOL/SEMA). Instituições ausentes: COIAB, CPRM, FOPES, INPA, 33 

SECT, MNCR, OAB/AM.  Ausências justificadas: FACEA, ICMBio. A Secretária 34 

Executiva do CEMAAM, Luzia Raquel Said, nesta sessão como presidente, deu início 35 

à sessão agradecendo a todos os conselheiros pela presença, em seguida, solicitou que 36 

fosse projetada a pauta da referida reunião para apresentar aos membros participantes. 37 

Após apresentação da pauta, passou para leitura e aprovação da ata, feita correções e 38 

inclusões, a ata foi aprovada pelos conselheiros por unanimidade. Seguindo para o item 3 39 

da pauta – Apresentação do Instituto de Proteção Ambiental do Amazonas – IPAAM, sobre 40 

os procedimentos administrativos processuais, critérios para aplicação de multa ambiental 41 

e dosimetria. Com a palavra, a Conselheira representante do IPAAM, Emanuelle de 42 

Souza, solicitou o adiamento da apresentação do IPAAM, considerando que o documento 43 

ainda está sendo editado pela área técnica do Instituto. A Secretária Executiva do 44 

CEMAAM, Luzia Raquel Said explanou que é a quarta reunião que o IPAAM não faz a 45 

apresentação, deixou claro que foi o próprio Presidente do IPAAM que se prontificou a 46 

fazer essa apresentação, que é de suma importância para avaliação deste Conselho dos 47 

processos que são submetidos a análise dos conselheiros. Enfatizou que é muito 48 

importante que na próxima reunião o IPAAM trouxesse a apresentação conforme foi 49 

prometida pelo Presidente do Instituto. O conselheiro representante do CRBio, Israel 50 

Dourado, concordou com as palavras da Secretária Executiva e sugeriu que o CEMAAM 51 

oficialize novamente o IPAAM para que faça sua apresentação na próxima reunião do 52 

Conselho. O conselheiro representante da EMBRAPA, Luiz Antônio, concordou com o 53 

CRBio. A conselheira representante da FVA, Ana Cristina Ramos concordou com os 54 
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conselheiros anteriores e acrescentou que a câmara técnica jurídica poderia sugerir ou 55 

apresentar um documento que possa subsidiar à apresentação do IPAAM. Explanou ser 56 

importante ter os parâmetros da dosimetria para análise dos processos pelos conselheiros. 57 

Na ocasião, sobre a aprovação das ATAS, sugeriu que as gravações fossem enviadas 58 

junto com o material da reunião para os conselheiros pois, nem sempre lembra o que foi 59 

discutido nas reuniões. Outra sugestão foi sobre a assinatura de quem participa da reunião 60 

remotamente, disse que o Conselho pode verificar uma forma de assinatura dos 61 

participantes online. A Secretária Executiva do CEMAAM, Luzia Raquel Said, 62 

respondeu que, as gravações são de aproximadamente 3h, um arquivo extremamente 63 

grande para envio, porém, poderia verificar com os técnicos uma forma de enviar aos 64 

Conselheiros caso fosse preciso, mas enfatizou que, a assessora dos colegiados, 65 

Glauce Tavares, envia o material das reuniões com 10 dias de antecedência, conforme o 66 

regimento e os conselheiros têm 10 dias para ler a ATA e ajustar se for o caso, feito isso, 67 

a aprovação da ATA seria rápida. Na oportunidade, a Conselheira representante do 68 

IBAMA, Fernanda Clemente, explanou que acha complexo para IPAAM montar a 69 

apresentação sobre critérios para aplicação de multa ambiental e dosimetria uma vez que 70 

eles não têm conhecidamente uma forma de colocar dosimetria para seus fiscais, pois há 71 

6 (seis) meses o IBAMA solicita do IPAAM esse tipo de portaria, e na ocasião sugeriu 72 

votação para, a criação de um grupo de trabalho para elaborar a minuta para dosimetria 73 

ou que a mesma seja feita pela câmara técnica jurídica. Na sequência, a Conselheira 74 

representante da FIEAM, Renée Fagundes Veiga, enfatizou que a ATA e outros 75 

documentos são enviados com antecedência para os Conselheiros e, seria importante que 76 

suas correções fossem feitas com antecedência também, caso contrário, não estariam 77 

perdendo tempo de reunião apenas na aprovação da ATA, em relação a gravação das 78 

reuniões, explanou que acha desnecessário o envio do arquivo, mas caso seja necessário, 79 

poderia ser enviado por meio do google drive. Sobre a apresentação do IPAAM, a 80 
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Conselheira explanou entender que o Instituto possui poucos funcionários e uma grande 81 

demanda de trabalho, enfatizou a importância de ser realizado um concurso público para 82 

este, sugeriu que sua apresentação não fosse colocada em pauta do CEMAAM, enquanto 83 

não receber o documento oficial para apresentação, assim evita o constrangimento ao 84 

órgão que está com grande quantidade de operações, está difícil não só para o Instituto 85 

como para outros órgão públicos devido ao corpo efetivo ser baixo. Logo após, o 86 

Conselheiro representante da SEDECTI, José Sandro da Mota, explanou que na 87 

reunião não é para revisar a ATA e sim de aprová-la, se o conselheiro não ler a ATA com 88 

antecedência, com certeza não ouvirá uma gravação de aproximadamente 3h. Sugeriu 89 

que os Conselheiros fizessem suas anotações sobre a reunião para que não seja 90 

necessário pedir gravação da Secretaria Executiva, caso contrário, não estaria confiando 91 

no trabalho de quem elabora a ATA. Na sequência, o Conselheiro representante da 92 

UFAM, Francimar Mamed, explanou que há 6 anos solicita do IPAAM um arcabouço de 93 

legislação, disse que foi pago pela SEMA, na gestão do ex-secretário Antônio Ademir 94 

Stroski, o valor de R$ 400.000,00 (quatrocentos mil reais), uma consultoria para elaborar 95 

este arcabouço o qual seria importante para consolidar o código ambiental do Amazonas, 96 

assim como Manaus possui o código ambiental do município. Na oportunidade, pediu que 97 

o CEMAAM fizesse uma votação para que o IPAAM apresentasse um documento sobre a 98 

consultoria paga pela SEMA, caso não houver documento, gostaria de saber o destino do 99 

recurso. A Secretária Executiva do CEMAAM, Luzia Raquel Said, informou que, quando 100 

assumiu a secretaria executiva, na primeira reunião, o Conselheiro da UFAM cobrou este 101 

documento, então ela procurou este contrato, mas não encontrou. O Conselheiro 102 

representante da UFAM, Francimar Mamed, enfatiza que existe o pagamento e este 103 

documento precisa ser apresentado ao CEMAAM. Na sequência, a Conselheira 104 

representante da FIEAM, Renée Fagundes Veiga, explicou que houve a publicação no 105 

diário oficial de um extrato a respeito desse contrato, mas acredita que foi na época do ex-106 
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secretário Marcelo Dutra, no final da sua gestão, onde foi feita a contratação de uma 107 

empresa de consultoria para fazer a revisão da legislação referente ao licenciamento 108 

ambiental, este foi pago ou seria pago com recurso de um projeto, mas que existe o 109 

processo referente a este assunto. Neste momento, a Secretária Executiva do 110 

CEMAAM, Luzia Raquel Said, explica que não há como colocar em votação 111 

apresentação de um documento que não tem em mãos. Com isso, fez uma proposta aos 112 

conselheiros, perguntou se todos estariam de acordo que ela fizesse uma busca pelo 113 

processo, contrato, extratos ou algo do tipo e assim apresentar na próxima reunião do 114 

CEMAAM, dia 20/10/2023. Todos os conselheiros concordaram com a proposta. O 115 

Conselheiro representante da UFAM, Francimar Mamed, reiterou e pediu que 116 

constasse em ATA que, a contratação desta consultoria foi feita pelo ex-secretário Antônio 117 

Ademir Stroski, talvez tenha sido pago na gestão do ex-secretário Marcelo Dutra, mas a 118 

contratação foi feita pelo senhor Stroski, contestando a fala da representante da FIEAM. 119 

A Conselheira representante do IBAMA, Fernanda Charbel, explicou que o IBAMA já 120 

possui um documento base que é uma instrução normativa, onde fala sobre autuação e 121 

julgamento de processos ambientais e só precisaria adaptá-la, caso o IPAAM apresente 122 

uma outra instrução normativa, ambas precisariam ser analisadas, e que seria importante 123 

seria iniciar os trabalhos. O Conselheiro representante do CNS, Luciano Moura 124 

informou que o Conselho precisa ter cuidado ao mencionar código ambiental pois, a 125 

palavra código está especificada numa lei, quando na verdade o Conselho quer um 126 

conjunto normativo ambiental estadual. Seguindo, A Secretária Executiva do CEMAAM, 127 

Luzia Raquel Said, colocou em votação a proposta da representante do IBAMA, sobre a 128 

criação de uma Câmara Técnica Temporária para elaboração de portaria sobre “dosimetria 129 

e julgamentos de processos de sancionamento ambiental no âmbito estadual”, e abriu 130 

processo de votação, perguntando aos Conselheiros presentes quem era a favor, todos 131 

levantaram suas placas, sendo APROVADA por unanimidade de forma presencial, 132 
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partindo para votação virtual, a secretária perguntou nominalmente que era a favor da 133 

proposta do IBAMA, com exceção do representante da EMBRAPA, Luiz Antônio, que não 134 

respondeu as duas chamadas feita pela presidente da sessão, ficando como ausente da 135 

referida reunião, a proposta foi APROVADA também de forma virtual. Em seguida, A 136 

Secretária Executiva do CEMAAM, Luzia Raquel Said, consultou quais as instituições 137 

teriam interesse em integrar a Câmara Técnica, se manifestaram: IBAMA, SEDECTI, 138 

UFAM, CNS, IPAAM, INCRA, FIEAM e AENAMBAM. A Secretária Executiva do 139 

CEMAAM, Luzia Raquel Said, frisou que é preciso criar está Câmara Técnica por meio 140 

de resolução, porém, para que não seja preciso aguardar mais um mês para aprovação e 141 

posterior publicação dessa resolução, iria propor ao Presidente do CEMAAM, Eduardo 142 

Taveira, a publicação da resolução em ad referendum e na próxima reunião do CEMAAM 143 

seria validada pela plenária. O Conselheiro representante do INCRA, Ronaldo Pereira, 144 

sugeriu que a coordenação desta câmara técnica ficasse com o IPAAM, no entanto, a 145 

Conselheira representante do IPAAM, Emanuelle Silva, discordou e disse que quem 146 

solicitou a criação da Câmara foi o IBAMA. O Conselheiro representante do INCRA, 147 

Ronaldo Pereira, disse que faz sentido o que a Conselheira do Emanuelle disse, 148 

geralmente quem propõe a criação da Câmara Técnica é quem deve coordenar, porém, é 149 

preciso pensar que a norma será aplicada pelo próprio instituto e também tem os trâmites 150 

administrativos que este conhece, então seria mais lógico que o IPAAM coordenasse, 151 

podendo o IBAMA ser o vice coordenador. A Conselheira representante da FVA, Ana 152 

Cristina Ramos, perguntou da representante do IPAAM, quais os argumentos para o 153 

instituto não aceitar a coordenação da Câmara Técnica. Em resposta, a Conselheira 154 

representante do IPAAM, Emanuelle Silva, disse que não se opõe e que o IPAAM aceita, 155 

mas a regra é, a instituição que solicita a proposta, fica responsável por esta. A Secretária 156 

Executiva do CEMAAM, Luzia Raquel Said, então pergunta se os conselheiros estão de 157 

acordo que o IPAAM coordene a CT, os conselheiros concordaram. Ficou como 158 
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encaminhamento que, o IPAAM será o Coordenador da Câmara Técnica Temporária para 159 

elaboração de portaria de dosimetria e julgamentos de processos de sancionamento 160 

ambiental no âmbito estadual, e constará na resolução.  Partindo para o próximo item de 161 

pauta, Análise e deliberação dos processos de auto de infração N° 162 

01.01.030201.003043.2018, 01.01.030201.003042.2018 e 01.01.030201.003041.2018, 163 

interessado; EDNELSON M. MENEZES. Com a palavra, o Conselheiro representante da 164 

FETRAGRIAM, Marciclei Pinto da Silva, saudou todos conselheiros presentes de forma 165 

física e online, em seguida, iniciou a leitura do seu primeiro relatório referente ao processo 166 

N° 01.01.030201.003043.2018, o qual proferiu o seguinte voto: a) Conhecer do Recurso 167 

Administrativo ao CEMAAM, pois foi fato isolado e não há vício do notificado; b) Receber 168 

o Recurso com efeito a atender o pedido por não ter causado dano ambiental, por ter já 169 

sanado o ato infracional, atualizado o sistema DAF; c) Deferir o pedido do autor,  pela 170 

proposição de Termo de Ajustamento de Conduta Ambiental e a assinatura do TACA; d) 171 

Acolher parte do pedido do autor e reformar, nos termos da Lei Delegada n° 102 de 18 de 172 

maio de 2007, a decisão de redução para o valor de R$ 1.000,00 (um mil reais). O 173 

Conselheiro representante do CNS, Luciano Moura pediu vista do processo por haver 174 

algumas dúvidas, como por exemplo, em relação ao Termo de Ajustamento de Conduta 175 

Ambiental – TACA. A Secretária Executiva do CEMAAM, Luzia Raquel Said, esclareceu 176 

que, são três processos, três relatos distintos, porém, do mesmo interessado, como foi 177 

pedido vista, o pedido vale para os três processos. Em seguida, lembrou que, conforme 178 

regimento, o representante que pediu vista, deverá apresentar os processos na próxima 179 

reunião do CEMAAM, dia 20/10/2023. Partindo para o próximo item de pauta; Informes da 180 

Secretaria Executiva do CEMAAM. Neste momento, foi apresentado o novo Conselheiro 181 

representante da FMF, Izaias Miranda Junior, ele agradeceu o convite e disse que é um 182 

prazer representar a Faculdade Martha Falcão. Em seguida, A Secretária Executiva do 183 

CEMAAM, Luzia Raquel Said, deu alguns informes, o primeiro foi que quatro projetos, 184 
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submetidos ao FEMA, estavam aguardando atualizações de certidões positivas, desses 185 

quatros, dois são de Tabatinga e já foram firmados. Na oportunidade, o Conselheiro 186 

representante da UFAM, Francimar Mamed, sugeriu que os projetos financiados com 187 

recursos do FEMA, fossem trazidos ao CEMAAM para que os conselheiros tomem ciência 188 

dos produtos que foram obtidos a partir dos recursos das multas, que mostrem os 189 

resultados desses projetos aprovados. O segundo informe da Secretária foi, para próxima 190 

reunião do CEMAAM, iria trazer o coordenador de um dos projetos para atender a 191 

demanda acima sugerida pela UFAM, informou também que os membros do Comitê 192 

Gestor do FEMA, sugeriram que fizessem visitas aos projetos, com isso, montou um 193 

cronograma e essas visitas vão começar a serem realizadas para conhecer e saber do 194 

andamento dos projetos aprovados. Outro informe, foi sobre os recursos do FEMA, disse 195 

que, em conjunto com a assessora dos colegiados, Glauce Tavares, minutou um ofício 196 

para as instituições de ensino e pesquisa e ao IDAM alertando quanto a existência de 197 

recursos voltados para reposição florestal, recursos que não foram acessados até o 198 

presente momento, são aproximadamente 15 milhões de reais. Enfatiza que para a SEMA, 199 

é muito importante que esses recursos sejam utilizados, obviamente, como preconiza o 200 

regimento. Falou que a SEMA, tem sido procurada pelas prefeituras que querem trabalhar 201 

com reposição florestal, mas são impedidos de acessar os recursos. A orientação é que 202 

procurem uma instituição de ensino e pesquisa e faça uma parceria, a instituição submete 203 

o projeto tendo como local de execução o município. Disse que recentemente respondeu 204 

uma notificação do Tribunal de Contas do Estado – TCE, com relação a prestação de 205 

conta do FEMA de 2021 e, a que de acordo com o departamento que analisa essas 206 

prestações pode ser que elas sejam reprovadas pela inexecução do recurso. Na ocasião, 207 

recordou ao TCE que quando a atual gestão assumiu o FEMA, este não tinha regimento 208 

interno ainda. Na oportunidade, o Conselheiro da UFAM lembrou que tem um manual de 209 

Operações para acesso aos recursos do FEMA que está sendo construído no âmbito da 210 
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Câmara Técnica de Projetos - CTAP, que inclusive, foi o departamento de controle interno 211 

da SEMA quem elaborou e apresentou a CTAP. Continuando, a Secretária Executiva do 212 

CEMAAM, Luzia Raquel Said, informou que está em alinhamento com alguns 213 

Conselheiros para que seja ofertado um curso de capacitação para execução e prestação 214 

de contas, para que os projetos aprovados sejam executados pois, um município que teve 215 

projeto aprovado, devolveu os recursos porque não conseguiu executar. O Conselheiro 216 

representante da UFAM, Francimar Mamed, explanou que se preocupa com a 217 

prestações de conta porque são os ordenadores de despesas que correm o risco. O 218 

Conselheiro representante da EMBRAPA, Luiz Antônio, enfatiza a importância do 219 

envio do ofício as instituições de ensino e pesquisa quanto a existência de recurso para 220 

projetos de reposição florestal. Na sequência, a Conselheira representante da 221 

SEMMAS, Luana Gonçalves se manifestou, disse que precisava de um tempo de fala em 222 

virtude dos apontamentos feito pelo Conselheiro Francimar sobre a implementação da 223 

sede da SEMMAS no Parque dos Bilhares. Diante disso, passou sua fala para o Secretário 224 

Municipal de Meio Ambiente e Sustentabilidade, Antônio Stroski, que começou 225 

agradecendo o tempo cedido, disse que não poderia deixar de se reportar ao CEMAAM, 226 

considerando que já teve a honra de ser Presidente deste Conselho.  Em seguida, 227 

esclareceu sobre algumas informações em relação a sede da SEMMAS. Disse que o local 228 

onde será construído a sede é um parque urbano e não uma unidade de conservação e 229 

não está no corredor ecológico do Mindú, a área escolhida foi acompanhada pelos 230 

técnicos, pelos engenheiros agrônomos e florestais, entre outros responsáveis. A 231 

construção possui todos os requisitos civil como: alvará de construção, declaração de 232 

exigibilidade espedida pelo IPAAM, porque foi submetido o projeto ao IPAAM. Sobre a 233 

supressão de vegetação, esta foi de algumas árvores isoladas que tem na área de um 234 

areal dentro do parque, e isto foi colocado no sistema SINAFLOR. Enfatizou que, mesmo 235 

não havendo a necessidade de compensação de plantio, está sendo colocado, 236 
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voluntariamente, três mil e oitenta e cinco árvores como compensação em volta do parque 237 

e nas avenidas próximas. Seguindo, disse que todos sabem que o Parque dos Bilhares 238 

sofreu muito com vandalismo e depredações, atualmente está em obra entre a avenida 239 

Djalma Batista e Constantino Nery e ninguém questionou as obras, porque o parque é 240 

urbano. Explanou que o Conselheiro Francimar está passando inverdades e pediu para 241 

constar em ATA que, o referido conselheiro da UFAM, Francimar Mamed, foi gestor na 242 

SEMMAS em condições de subsecretário e que ele sabe qual o perfil do Parque. Em 243 

seguida, fez um convite aos Conselheiros para visitem a área do Parque, o local da 244 

interdição e assim conhecerem melhor. Enfatiza, que faz questão de acompanhá-los e 245 

também esclarecer demais informações. Pediu que conste em ATA que a SEMMAS está 246 

disponível para receber os conselheiros, levá-los para conhecer a área, informar como 247 

será feito a obra, entre outros esclarecimentos. Explanou que a SEMMAS tem 34 anos de 248 

existência e nunca teve uma sede própria, o prédio que ocupam está com problemas 249 

estruturais de humidade, insalubridade e um aluguel de R$ 70.0000,00 (setenta mil reais) 250 

ao mês entre outros fatores que ocasionam a necessidade de mudar de prédio. Na 251 

sequência, também pediu para esclarecer um assunto, também levantado pelo 252 

Conselheiro Francimar, que é sobre um valor de R$ 400.000,00 (quatrocentos mil reais) 253 

em momento que esteve à frente da SEMA, disse que todas as suas contas foram 254 

aprovadas e passaram pelo crivo do TCE. Finalizou agradecendo os conselheiros, 255 

enfatizou o convite para conhecer o Parque dos Bilhares e informou que a conselheira 256 

representante da SEMMAS, Luana Gonçalves irá compartilhar com os conselheiros 257 

informações sobre os aspectos construtivos a escolha da área e o porquê sendo proposta 258 

a construção da SEMMAS no Parque dos Bilhares. O Conselheiro representante da 259 

UFAM, Francimar Mamed, pediu a fala e disse que, se há alguma mentira, esta partiu da 260 

SEMMAS e também da legislação pois, no documento que recebeu e trouxe para o 261 

CEMAAM, diz que o Parque dos Bilhares faz parte do corredor ecológico do Mindú, porém, 262 
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não sabe se a informação está equivocada, mas há um decreto que cita o Parque dos 263 

Bilhares como um corredor ecológico. Falou que não acusou ninguém e sim pediu 264 

esclarecimentos, porque acha lamentável que a SEMMAS utilize uma parte dos últimos 265 

fragmentos florestais do mundo na cidade de Manaus para fazer sua sede administrativa 266 

enquanto existe terrenos e áreas alternativas para a construção. E como Conselheiro, 267 

queria entender a parte legal, não sabe se a SEMMAS alterou o decreto municipal que 268 

cria o Parque, e o Parque municipal apesar de não ser uma área de preservação 269 

permanente, tem que alterar o decreto também. Não sabe se o CONDEMA emitiu um 270 

laudo ou alguma decisão sobre a questão. E, quanto as contas do Secretário Stroski, 271 

aprovadas, explanou que jamais disse que o secretário teve constas reprovadas, falou 272 

apenas que o FEMA é muito transparente, ao contrário do Fundo do munícipio que não 273 

tem nenhuma transparência. Apesar de que ao final, o CONDEMA acaba sendo chamado 274 

para aprovar. Se for observar, nas últimas aprovações, todas têm ressalva da UFAM, 275 

porque no CONDEMA paga-se despesas correntes e não obedece ao objeto que deve ser 276 

efetivamente pago por um fundo, que não paga despesas correntes, e realmente não tem 277 

que pagar, como de fato está na lei. Enfatizou que no FEMA as aprovações passam pelo 278 

crivo dos conselheiros e estes decidem a destinação especifica dos recursos, ao contrário 279 

da SEMMAS paga o que bem entendem. O Secretário, Antônio Stroski, se manifestou 280 

dizendo, que todos sabem que o Parque dos Bilhares é um parque urbano, nele existe: 281 

campo de futebol, pizzaria, sorveteria, estacionamento e outras edificações. Enfatizou o 282 

convite para que os Conselheiros visitem o parque. Disse que respeita qualquer 283 

manifestação ainda mais quando é cumprimento absoluto da Lei, por fim, se colocou à 284 

disposição para qualquer esclarecimento. Neste momento, o Conselheiro representante 285 

da UFAM, Francimar Mamed, informou que recebeu da Conselheira representante do 286 

GTA, Adenilde Pinto, um documento onde diz que o corredor ecológico urbano do Mindú, 287 

tem seu início na zona leste no Parque Nascente e segue o curso até o igarapé do Mindú 288 
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e chega até o Parque dos Bilhares, decreto Nº 9.329/07. A Secretária Executiva do 289 

CEMAAM, Luzia Raquel Said, agradeceu a fala dos Conselheiros, informou que a 290 

Secretaria Executiva fica à disposição dos Conselheiros para agendar a ida até o Parque 291 

dos Bilhares e conhecer a obra. Também disse que o CEMAAM está com portas abertas 292 

para uma apresentação da SEMMAS sobre a construção da sede. Seguindo, o 293 

Conselheiro representante da FETRAGRIAM, Marciclei Pinto, se manifestou referente 294 

as queimadas que estão acontecendo no Estado do Amazonas, como Conselheiro, 295 

disseram que é preciso buscar meios, planejar uma forma de evitar o fato, mais um ponto 296 

de destaque do Conselheiro foi sobre a estruturação de brigadas, neste período de 297 

estiagem dos rios e no período de verão seria importante fazer um trabalho de prevenção 298 

e conscientização, tanto em rádio como na televisão. Destacou também mais 299 

transparência das informações obtidas pelo sistema de monitoramento das queimadas. 300 

Por fim, perguntou o que a SEMA tem para informar sobre o Programa Bolsa Verde, 301 

aprovado recentemente pelo Governo Federal. A Secretária Executiva do CEMAAM, 302 

Luzia Raquel Said, agradeceu a fala do Conselheiro e disse que, em relação as 303 

queimadas, irá propor aos conselheiros uma apresentação do que tem sido realizado, 304 

planejado e executado em relação as queimadas e desmatamento ilegal no Amazonas, 305 

na próxima reunião do CEMAAM. Sobre as brigadas de incêndio, informou que alguns 306 

municípios já possuem as brigadas, com brigadistas voluntariados, localizados no sul do 307 

estado pois, isso aconteceu por meio de uma ação da SEMA, onde foi elaborado um 308 

projeto e foi captado recurso que propiciou capacitação, formação e equipamentos de 309 

grupos brigadistas em cada município. Infelizmente o projeto acabou em 2022. Porém, 310 

para este ano de 2023 a SEMA conseguiu aprovação de um recurso internacional, do 311 

Fundo Floresta, através de projeto submetido.  Com isso, o agente executor, selecionado 312 

pelo banco vai começar a contratação dos brigadistas novamente. Sobre o Programa 313 

Bolsa Verde, pediu para assessora Glauce Tavares colocar como encaminhamento para 314 
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a próxima reunião. A Conselheira representante do IBAMA, Fernanda Charbel, informa 315 

que existe três brigadas associadas ao departamento do IBAMA a nível nacional que faz 316 

seleção de brigadistas com frequência, atualmente já existe em Humaitá, Apuí e estão 317 

tentando uma brigada para a terra indígena para ajudar no fogo. Estão tentando criar em 318 

Manaus também. O Conselheiro representante da UFAM, Francimar Mamed, falou que 319 

era importante o Conselho ter conhecimento das grandes empresas que causam, com 320 

suas atividades, grandes impactos na natureza. Na sequência, explanou sobre o lixão que 321 

foi denunciado numa área próximo ao igarapé do Tarumã, o lixão da Marquise. Informou 322 

que o IPAAM licenciou essa obra, então acha viável que o IPAAM apresente ao CEMAAM 323 

as informações sobre este item. Como Conselheiro, quer informações sobre as questões 324 

ambientais pelas instituições e solicitou que seja colocado como item de pauta na próxima 325 

reunião do CEMAAM a questão do lixão mencionada acima. A Conselheira 326 

representante do GTA, Adenilde Pinto, concordou com a fala do Conselheiro Marciclei 327 

Pinto e acrescentou que é importante colocar também como item de pauta a questão do 328 

garimpo. Na sequência, a Conselheira representante da FIEAM, Renée Fagundes, 329 

explanou que, muitas vezes levantam discussões como se as industrias tivessem 330 

participação em algum tipo de atividade ilegal, mas é importante frisar que todas as 331 

indústrias que estão instaladas no Polo Industrial de Manaus ou na área do Tarumã, todas 332 

elas passam pelo processo de licenciamento ambiental, passam pelo processo de 333 

fiscalização contínua. Deixou claro, que é mais importante verificar empresas sem os 334 

devidos licenciamentos do que as que possuem os documentos exigidos pelos órgãos 335 

ambientais. Disse que é muito mais fácil fiscalizar empresas licenciadas porque os dados 336 

estão todos no sistema, mas os que causam os problemas ambientais geralmente são os 337 

que não possuem ao menos interesse em licenciar. O Conselheiro representante da 338 

UFAM, Francimar Mamed, reiterou sua admiração pela transparência que o FEMA utiliza 339 

seus recursos, ao contrário do fundo municipal. Pediu que constasse em ATA que, a UFAM 340 
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lamenta a destinação de 10 milhões para o evento GLOCAL, realizado pela Rede 341 

Amazônica, enfatiza que esse recurso faz falta para Zoneamento Econômico Ecológico-342 

ZEE, disse estar inconformado com a destinação desse recurso. A Secretária Executiva 343 

do CEMAAM, Luzia Raquel Said, esclareceu que, com relação a essa ação específica 344 

dentro do PPA do estado existem algumas ações que são compartilhadas entre vários 345 

órgãos, então essa não é uma ação específica da SEMA. Explanou que a SEMA não conta 346 

somente com orçamento estadual que tem no PPA, busca e atua com muitos recursos de 347 

projetos, relembrou que este ano (2023) foi captado mais de Cem milhões de reais, e toda 348 

a atuação de campo de combate às Queimadas está sendo feito com esses recursos 349 

captados internacionalmente. A Secretária Executiva, perguntou aos conselheiros se 350 

teriam mais algum informe, não havendo, agradeceu a participação de todos os presentes 351 

e deu por encerrada a nonagésima oitava reunião ordinária do CEMAAM. Eu, Glauce Ma. 352 

Tavares Monteiro ___________, assessora dos colegiados da SEMA, lavrei a presente 353 

ata que incorpora os seguintes anexos: I Lista de frequência, II Lista de frequência extraída 354 

do TEAMS e III registro fotográfico da reunião.        355 

 356 

 357 

 358 

 359 

                                                                              Assessoria de Colegiados da SEMA.360 
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ANEXO I 
LISTA DE FREQUENCIA (PRESENCIAL) 
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ANEXO II 
LSTA DE FREQUENCIA (VIRTUAL) 

EXTRAÍDA DA PLATAFORMA TEAMS 
 

  
FREQUÊNCIA 98ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CEMAAM 

   

     

  HORÁRIO DE INÍCIO DA REUNIÃO 15/09/23, 8:31:58    

  HORÁRIO DE TÉRMINO DA REUNIÃO 15/09/23, 12:08:33    

  INSTITUIÇÕES PRESENTES (A) 16    

  CONVIDADOS E/OU OUVINTES (B) 1    

  TOTAL DE INST. PARTICIPANTES (A+B) 17    

         

Nº NOMES PARTICIPANTES INSTITUIÇÕES ENTRADA SAIDA FUNÇÃO 

01 Glauce Maria Tavares Monteiro ASSCOL/SEMA 
18/08/23, 

8:11:49  
18/08/23, 
12:05:58  

ASSESSORIA DOS 
COLEGIADOS 

SEMA 

02 Andreia Bastos da Silva 
ALEAM - COMAPA 

15/09/23, 
8:51:22  

15/09/23, 
10:51:27 

CONSELHEIRA 

03 Luana Maria Santos Goncalves 
SEMMAS 

15/09/23, 
8:53:26 

15/09/23, 
11:51:04 

CONSELHEIRA 

04 Delna Maria Correa Macedo Brasil 
AENAMBAM 

15/09/23, 
8:56:04 

15/09/23, 
12:08:16 

CONSELHEIRA 

05 Renée Fagundes Veiga 
FIEAM 

15/09/23, 
8:58:47 

15/09/23, 
12:07:55 

CONSELHEIRA 

06 Sheron Torres Macedo 
SEPROR 

15/09/23, 
8:58:56 

15/09/23, 
12:08:10 

CONSELHEIRA 

07 Juan Mario Guzman Daza 
FAEA 

15/09/23, 
8:59:12 

15/09/23, 
11:58:06 

CONSELHEIRO 

08 Luiz Antonio de Araújo Cruz 
EMBRAPA 

15/09/23, 
9:00:03 

15/09/23, 
12:08:12 

CONSELHEIRO 

09 Marcus Biazatti 
IDESAM 

15/09/23, 
9:00:40 

15/09/23, 
11:55:31 

CONSELHEIRO 

10 Henrique Gealh 
ALEAM-CPAMA 

15/09/23, 
9:01:30 

15/09/23, 
12:08:14 

CONSELHEIRO 
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11 Carlos Roberto Bueno 
FAS 

15/09/23, 
9:03:41 

15/09/23, 
11:40:40 

CONSELHEIRO 

12 Rosa Maria Nascimento dos Santos 
UEA 

15/09/23, 
9:06:09 

15/09/23, 
12:04:24 

CONSELHEIRA 

13 Emanuelle de Souza e Silva IPAAM 
15/09/23, 

9:12:12 
15/09/23, 
12:08:01 

CONSELHEIRA 

14 Rubens Bentes da Silva CREA-AM 
15/09/23, 

9:12:32 
15/09/23, 
10:41:16 

CONSELHEIRO 

15 Ana Cristina Ramos de Oliveira FVA 
15/09/23, 

9:15:33 
15/09/23, 
11:39:41 

CONSELHEIRA 

16 Ronaldo Pereira Santos INCRA 
15/09/23, 

9:15:41 
15/09/23, 
11:17:47 

CONSELHEIRO 

17 Janeth Fernandes da Silva AENAMBAM 
15/09/23, 

9:26:33 
15/09/23, 
10:53:46 

CONSELHEIRA 
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